
臺北市政府 112年 3月份治安會報會議紀錄 

壹、 會議程序: 

一、 會議時間：112 年 3 月 24 日（星期五）10 時 

二、 會議地點：市政大樓 12 樓劉銘傳廳 

三、 主持人：蔣市長萬安            紀錄：陳佩含 

四、 出席人員：臺北地檢署高主任檢察官一書、士林地檢署王主任檢察

官碩志 

五、 業務單位出席人員：詳簽到表 

六、 頒獎：略 

貳、 上次會議主席裁(指)示事項辦理情形:三案均准予照辦。 

參、 定期報告： 

一、 本市治安狀況報告(警察局刑事警察大隊)：略 

(一) 市長提問:請問警察局針對防制幫派因應作為及成效為何? 

(二) 刑事警察大隊大隊長回答:本局因應作為，針對黑幫經常活動及

圍事據點及堂口、或其所依附的營業場所，採取強力臨檢施檢措

施，從 3 月 8 日迄今，已投入五千餘名警力執行，查獲 360 幾

位不法分子，其中 30 幾位具有幫派身分註記；再者透過第三方

警政聯合稽查，違規違法裁罰達 8 件；其次，將竹聯幫明仁會及

旭仁會列為首要執行對象，查獲該幫派 8 位成員。本局打擊黑道

幫派的工作仍持續不斷，針對黑幫經常活動及圍事據點及堂口、

或其所依附的營業場所實施第三方警政，希望透過市府各局處的



力量予以制裁。 

(三) 臺北地檢署發言：針對黑道幫派防制作為部分，明仁會春酒引發

社會觀感不佳，本署非常重視，立即召集重大刑案專組檢察官開

會討論，在掃黑壓制黑幫氣焰上，檢警是站在同一陣線上，爾後

發生是類案件，請轄區刑事警察大隊或分局立即通報專責分區檢

察官掌握狀況，本署將提供資源和協助以及法律諮詢，最後針對

後續掃黑部分，本署將全力支持，也會從嚴辦理。 

(四) 士林地檢署發言：本署立場與北檢相同，該案件發生後，本署亦

召開多次會議，除了積極查緝黑道幫派以外，檢察長特別指示由

主任檢察官和掃黑組的檢察官，與北市刑大及各分局偵查隊長成

立 LINE 群組，有任何狀況立即聯繫。 

(五) 研考會發言：本次治安會報多項指標增加，雖與疫情解封及民眾

活動增加相關，惟發生的原因可以更細緻討論，應與疫情前(109

年與 110 年 5 月以前)發生數據為比較，全般刑案與疫情前同期

相比，增加幅度不大，惟竊盜、毒品和酒駕發生數，與疫情前相

比較為增加，特別是竊盜犯罪，與 109 年同期發生 473 件和 110

年同期發生 353 件相較增加不少，相信疫情前該現象就存在，應

就發生原因作更精進的探究。換言之，本期與去年相比幾乎均增

加是可以理解，但應與疫情前正常生活犯罪指標相比，作出相對

應策進作為較有參考依據。 

(六) 副市長發言：警察局同仁辛苦了，剛研考會主委所提，竊盜犯罪



發生，往往與毒品犯罪有很大的關係，因毒品買賣易衍生竊盜犯

罪，在新北市和高雄市都有這樣的連結現象，因為毒品危害社會

甚鉅，尤其是對青少年影響甚遠，對此，希望警察局對兩者關連

性提出分析報告。 

(七) 主席裁示： 

1. 有關全般刑案發生數為六都最高，請警察局針對熱時熱區熱點加

強防制、妥適規劃勤務以嚇阻犯罪發生。 

2. 有關竊盜部分，因本市位於交通、工商活動之都會區，加上疫情

趨緩人潮湧現，普通竊盜如市街商店等順手牽羊案件，較去年同

期增加，除研考會所提與疫情前相比仍增加，另李副市長所提與

毒品犯罪相關聯之外，其實竊盜犯罪對市民感受係最直接，不論

是居家或是攤販店家而言，雖其財損金額不大，但對市民感受治

安穩定與否最為直接，請各局處同仁加強防制。 

3. 有關詐欺部分，非常感謝警察局同仁的努力，在許多場合透過各

種多元管道，積極努力宣導，成效顯著。針對新型態詐騙手法，

例如 ChatGPT 人工智慧，許多民眾下載 APP 後，進入介面自動

導入新網頁，註冊帳號及輸入卡號後遭自動扣款，官方只有網頁

版沒有 APP 版，請各局處持續針對此類新型態詐騙多利用各式

場合向民眾宣導，減少民眾受騙。 

4. 有關毒品犯罪，如同李副市長所提，請警察局分析相關毒品犯罪

與竊盜關聯性，於下次治安會報提報，另外對網路販毒案件強力



打擊，並於社群平臺、通訊軟體等管道加強蒐證，打造無毒網路

環境。 

5. 有關黑道幫派部分，針對幫派高調舉辦春酒餐宴等活動，加強期

前情蒐及約制作為，並於現場強勢執法，展示警方打擊幫派囂張

氣焰之決心，針對轄區黑道幫派經營、圍事之行業場所執行掃

蕩，並與市府相關單位配合聯合稽查實施「第三方警政」，採取

刑事及行政處分雙管齊下，剷除幫派組織依附營生行業，並針對

轄內幫派不法案件深入查察，溯源刨根追查幕後首要，聚焦掃

蕩，斷絕金流，宣示打擊幫派之決心。 

二、 犯罪預防工作報告(警察局犯罪預防科)：略 

(一) 警察局局長發言：有關新世代打擊詐欺策略行動綱領，由本局負

責主導，自製反詐圖文、影音讓民眾了解詐騙型態，如 ChatGPT

或是近期普發 6000 元等防詐宣導素材，希望藉由該會議，透過

市府各局處廣為宣傳，不論各種群組或是各種場合，幫忙傳播各

種識詐宣導，希望讓市民減少被詐騙的狀況。 

(二) 主席裁示： 

1. 請警察局持續針對高發詐騙手法及被害者背景進行分析，加上近

期配合中央普發 6000 元及相關地方機關加碼活動，提出分層、

分齡、分眾等相關反詐宣導素材，例如年長者，經常透過 LINE

群組點開不明連結而遭到詐騙，可以針對是類被害者等資料進行

分析，加強反詐騙的宣導。 



2. 社區防衛體系，所謂「警力有限，民力無窮」，請警察局持續輔

(宣)導本市各里、社區及公寓大廈成立守望相助隊，以民間自組

性之治安防衛量能，配合警察局各分局、保安警察大隊的多層巡

邏網，共同維護本市治安之平穩。 

3. 有關住宅竊盜案件，請警察局須針對易發生住宅竊盜案件之熱

區，加強「治安風水師檢測」，讓民眾能安居；對於發生之案

件，亦須積極偵辦，以安民心。 

肆、 專題報告： 

一、 危機處理小組(CIT)介紹(消防局) ：略 

(一) 衛生局發言：有關消防局簡報第 11 頁所提，危機處理小組中衛

政部份，以精神衛生角度觀之，在精神衛生法修法前，北市已在

民國 88 年 10 月成立臺北市緊急個案醫療小組，其成立概念即是

消防局所提 CIT，換言之，本市緊急個案處理小組自 88 年運作

以來，在警消接獲通報抵達現場，當下無法判斷滋擾對象精神狀

態，警消人員第一時間可以透過系統查詢，確定為精神個案，當

下即可護送就醫，如果查詢未果，滋擾對象為疑似精神個案，或

是有自傷傷人之虞，緊急個案處理小組可抵達現場進行評估，以

協助後續處理，目前該項機制運作下來，本局與警消單位皆保持

24 小時網絡聯繫，以上說明。 

(二) 警察局局長發言：社區中有關精神病患的問題，是民眾最為關

注，也是急需緊急處理的狀況，目前本局處理是類個案遇到的困



難，遇夜間或深夜時段無法立即判斷滋擾對象是否為精神個案，

導致無法後續護送強制就醫。處置過程中，警消同仁的安全也是

很重要的，除了安全裝備以外，也請衛生局可以在第一時間判斷

是否為精神個案。 

(三) 主席裁示： 

1. 所謂精神病患，或是稱思覺失調患者，造成臺灣社會層出不窮的

傷人事件，我在立法院期間不斷推動精神衛生法修法，終於在

111 年完成三讀通過，修法過程中，發生鐵路警察李承翰事件引

發社會關注，如同警察局長所提，如何判定為精神個案是需要非

常專業人員協助，也是警消人員目前所面臨的困難，這需要衛生

及社政介入。中央修法業已通過，地方政府執行上，相關教育訓

練需定期的舉辦，教育訓練的過程及成果，請消防局於下次會議

中提報。 

2. 本市雖已優於全國訂定「臺北市社區精神病患或疑似精神病患送

醫作業流程」，提供第一線執勤人員執行疑似精神病患的送醫協

助。然而第一線人員在現場如何評估、溝通及確保安全、降低風

險，亟需醫療專業人員提供指導與協助，請衛生局提供師資等資

源，協助教育訓練課程。中央修法過後，地方政府承擔執法責

任，第一線警消人員承受極大的壓力，臺北市既為首善之都，應

儘快進入狀況，透過相關訓練讓第一線警消人員，能為確保自身

安全，即刻判斷以及後續處置。 



3. 社會局於「本市社會安全網絡」的個案研討會中，針對相關個案

研討，其實掌握相關個案也很重要，相關個案訊息也須讓相關局

處知悉，提前予以預防及預判，以提升第一線警消人員面對精神

病患的危機處理能力。 

二、 高噪音車輛稽查管制作業(環保局) ：略 

(一) 警察局局長發言：有關改裝汽機車所造成的噪音，本局會配合環

保局稽查，另外針對深夜時間有改裝汽、機車擾民情形，因違規

車輛車速快不易追查，縱使有同仁在現場，為了安全也不鼓勵追

車，本局可以提供經查發生路段、時段予環保局，裝設移動式聲

音照相系統，增加取締機會，並以車追人，澈底根除改裝擾民惡

習。 

(二) 主席裁示： 

1. 請警察局盤點易發生改裝汽、機車噪音擾民路段、時段供環保局

參考裝設移動式聲音照相系統。 

2. 為有效管制本市車輛噪音，請環保局與警察局共同合作，持續加

強取締作業，以維市民居家環境安寧。 

伍、 臨時動議：無。 

陸、 主席結論： 

一、 感謝各局處同仁辛苦，維護臺北市治安不遺餘力，從本期（112

年 1-2月）治安狀況，全般刑案、暴力、竊盜、詐欺犯罪發生數

均較去年同期呈微幅上升趨勢，雖與疫情解封民眾恢復以往經濟



相關，但還是請警察局和其他各局處做好相關準備，因為疫情之

後，市民歡喜迎接新生活，勿讓市民感覺治安下滑，請各位同仁

注意。 

二、 臺北身為首善之都，在六都各項評比比較中，希望各項評比均能

以名列前茅為目標。 

三、 最後感謝各位同仁的辛勞，防制犯罪維護治安上面，著重細節或

小地方最讓民眾有感，例如銀行行員因為細心多問一句，即阻止

一件詐欺案件發生，所以在防制作為上面用心很重要，跟各位同

仁勉勵。 

柒、會議結束：11 時 10 分 


